

# EL CONSTITUCIONAL

ÓRGANO DEL PARTIDO DE LA IZQUIERDA LIBERAL DINÁSTICA DE LA PROVINCIA

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.  
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.  
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.  
Número suelto 1 rs.  
La suscripción se hace previo pago adelantado.  
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8, segundo.

DE

GERONA

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

Reclamamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó no, no se devuelven originales.

AÑO III. REDACCION Escaleras, de S. Martin, núm. 8, segundo. Miércoles 17 de Octubre de 1883. SE PUBLICA Todos los Miércoles, Viernes y Domingos. NÚM. 398.

La Compañía Fabril Singer

## PREVIENE

al público que cuantas Máquinas para coser se venden con el nombre de *Sistema Singer* no son legítimas de esta casa y por lo tanto no pueden ser garantizadas por ella.

Únicos establecimientos de la Compañía Singer en esta provincia:

8, Abeuradors, GERONA, Abeuradors, 8.—4, Ingenieros, FIGUERAS, Moreria, 1.

## TRASLADO.

Queda desde 1.º del actual trasladado el despacho del «Banco de Gerona» de la calle de Albareda á la de la Zapatería Vieja número 4, bajos.

GERONA 17 OCTUBRE 1883.

El comité provincial de nuestro partido dirigió oportunamente á Madrid el siguiente telegrama:

«Excmo. Sr. Duque de la Torre Madrid.

El Comité provincial de Gerona felicita á V. E. y al Directorio por su enérgica cooperacion en el triunfo de nuestros principios con motivo de la resolucion de la crisis.

Suplícale que transmita la felicitacion á los señores Moret, Lopez Dominguez y Linares Rivas, por su nombramiento que es garantía de nuestro credo.—*El vice-presidente*, Ametller.—*El secretario*, Coll.»

El Comité de la Izquierda liberal Dinástica de esta provincia, á los Comités locales de la misma.

## CIRCULAR.

La solucion que ha tenido la crisis ministerial que ha ocupado profundamente la atencion pública, por la duda del resultado que pudiera tener para los intereses de la patria, ha sido un triunfo completo para nuestros principios políticos.

Así lo consideran los hombres mas importantes del partido, y lo revela la prensa de nuestra comunión, por haber aceptado el ministerio Posada Herrera la idea de la reforma constitucional y del sufragio universal;

ocupando en el gobierno, como garantía de llevarse á cabo la realizacion de estos principios, los importantes departamentos, de Guerra, Gobernacion y Gracia y Justicia, respectivamente, los señores Lopez Dominguez, Moret y Linares Rivas.

Al comunicar este Comité sus impresiones á los demás de la provincia sobre tan importante asunto, se lisonjea de que estos abundarán en la misma opinion, y en tal concepto, procurarán difundirla entre todos nuestros correligionarios políticos, para que sea uno el pensamiento y una la accion de los miembros del partido y todo sin perjuicio de las ulteriores disposiciones que tenga á bien dictar el ilustre Directorio, para la uniformidad de miras que deben regir en la marcha de la izquierda liberal.—*El vice-presidente*, Joaquin Ametller.—*El secretario*, Antonio Coll.

## LA IZQUIERDA EN EL PODER.

Trece meses cumplen hoy que el ilustre tribuno y eminente hombre de estado D. Victor Balaguer, en el thé con que le obsequiaron nuestros correligionarios de la provincia y ante una escogida concurrencia que llenaba de bote en bote el teatro de nuestra ciudad, dejó oír su autorizada voz, para desarrollar el programa de los principios proclamados pocos dias antes en Biarritz por el ilustre general Serrano.

Aquella semilla, sembrada por la experta mano de uno de los más honrados de nuestros patriotas, no podia ménos que producir ópimos frutos, como así ha sucedido.

Si al Directorio de nuestro partido le cabe la honra de haber sabido mantener limpio de zizaña el campo donde el valiente bardo catalán sembró aquella semilla, los liberales de la provincia de Gerona podemos envanecernos de haber sido los primeros en procurarla fértil y abonado suelo.

Y las rociadas de la pública opinion, y los puros aires de la idea moralizadora, y el esplendente sol del

progreso y libertad, han hecho que durante los trece meses transcurridos haya llegado el fruto á su debida madurez.

De ahí la izquierda en el poder.

Un ministerio llamado de conciliacion, presidido por el reputado estadista Sr. Posada Herrera y en cuya formacion han tomado parte hombres importantísimos de la izquierda bajo la sancion del Directorio, lleva el deliberado propósito de someter á las Córtes la reforma de la Constitucion y del censo electoral, como principios cardinales del credo de nuestro partido.

Este feliz resultado, debido á la constancia, consecuencia y abnegacion de los hombres que, leales á su pasado, se agruparon en torno de la bandera desplegada por el ilustre Duque de la Torre, habla al país muy elocuentemente sobre los falaces propósitos de aquellos políticos interesados, que por durante un año consecutivo llevaron sus pasiones á todas las esferas en que podían hacer guerra sin cuartel á los principios y á los hombres de la izquierda dinástica. Aquella algarada de mercaderes políticos de todos matices, que abria profundas zanjás en el camino de la izquierda liberal para impedirle el logro de sus justas aspiraciones, se estrelló contra la fuerza de la lógica que envuelve la razon de ser de este gran partido, y no impidió, ni podia impedir, antes bien influyó en su marcha reposada y majestuosa, hasta llegar, como ha llegado, triunfante, á la meta de sus ideales.

Natural y conveniente era que así sucediese, y así lo ha comprendido la sabiduría y reclitud de la régia prerrogativa que tan hábilmente ha dirigido la solucion de la crisis.

Estas circunstancias reunidas han colocado la izquierda en el poder.

He aquí las condiciones escritas bajo las cuales quedó resuelta la crisis ministerial, viniendo, en virtud de acuerdo del Directorio de nuestro partido, á tomar parte en el gabinete presidido por el Sr. Posada Herrera

los importantes hombres de la izquierda Sres. Lopez Dominguez, Moret y Linares Rivas, con las carteras respectivamente de Guerra, Gobernacion y Gracia y Justicia:

1.º Reunion de Córtes y proyecto de ley para establecer el sufragio universal.

2.º Nuevas Córtes elegidas por este último sistema para emprender en ellas la reforma de la Constitucion en el sentido del programa que el señor Duque de la Torre leyó en el Senado.

3.º Cuatro carteras para los de la izquierda, sino está comprendida en ellas la de Gobernacion, y tres solamente si está comprendida.

Aceptadas dichas condiciones por el Sr. Presidente del Gobierno, no cabe dudar que la patria, la libertad y las instituciones están de enhorabuena.

## CACHOS.

Como no podia menos de ser, la izquierda dinástica al entrar á formar parte del nuevo ministerio, lleva á él los principios políticos escritos en su bandera, cuyo programa acepta íntegramente el señor Posada Herrera.

Es, pues, una verdadera victoria la obtenida por nuestro partido.

Estamos satisfechos.

Detalles retrospectivos á la resolucion de la crisis.

Despues de hacer constar que los fusionistas no han podido aun salir del estupor que les produjo ver al señor Posada Herrera transigiendo con el sufragio universal y con la reforma de la Constitucion, ó sea con el programa de la izquierda dinástica, escribe á *El Diluvio* de Barcelona, su corresponsal en Madrid, *Nicéforo*:

«Esta actitud de los ministeriales pinta bien á las claras cuales eran los pensamientos del señor Sagasta en lo que respecta al desarrollo de la crisis. El ex-presidente del Consejo de ministros entendia que su amigo el señor Posada Herrera seguiria siendo enemigo del sufragio y de la reforma constitucional; entendia tambien que la izquierda no transigiria un



punto en su programa, ni aun en la cuestión de tiempo, y se solazaba ya considerando al presidente de la Cámara popular buscando ministros y no hallándoles, y teniendo que ir al fin á declinar en manos del rey unos poderes que para nada le servían. Entonces, y á título de ser él el jefe de las mayorías parlamentarias, el señor Sagasta veía á la montaña bajando á él, al rey buscándole solícito por conducto del duque de Sexto, para que cortara el nudo que Posada Herrera no había podido desatar, é imaginaba ya venganzas contra la izquierda y los izquierdos, y planes de destrucción capaces de sostenerlo perpétuamente en el poder.»

Venganzas y planes que, cual castillos de naipes, se han venido al suelo al soplo de los aires liberales de la izquierda.

Estaba previsto.

Dice un periódico conservador liberal:

«Al hacerse el ensayo de un nuevo ministerio liberal, la opinión se pregunta si es un ministerio extraordinario, ó fuera de abito, ó consume turno en la evolución inaugurada en febrero de 1881.»

Para los canovistas lo mismo dá; como que tampoco hay butacas para ellos.

La última disposición ministerial del señor Romero Giron ha sido relativa á las oposiciones de plazas de aspirantes á la judicatura.

Pero entiéndase que antes ha procurado no dejar una sola vacante á su sucesor.

Prosa conservadora:

«La prensa republicana habla tan claro en los momentos presentes, que no deja la menor duda acerca de la significación que para ella tiene la crisis.

A juicio suyo, cuanto en España acontece desde 1881 hasta el presente, prueba que la república es el término y desenlace forzoso de la restauración, que esta es impotente para dar un orden definitivo de cosas á la nación española.

Así se interpretan las concesiones hechas por la monarquía constitucional y legítima de D. Alfonso XII á las tendencias democráticas.

Acéptese el sufragio universal y la reforma de la liberal Constitución de 1876; hágase siquiera en la crisis presente alguna concesión en ese sentido, y los republicanos cobrarán nuevos alientos y proclamarán que ellos, y solamente ellos, han sido los triunfadores.»

Primer disparo por todo lo alto.

Y eso que cuando el colega canovista hizo fuego aun estábamos en la víspera; calcúlese ahora lo que van á disparar estos buenos conservadores dentro de tres ó cuatro meses de gobierno liberal.

Balas rojas, por lo menos.

Coincidencias.

El mismo señor Posada Herrera que como á presidente del Congreso dirigió los debates de la Constitución de 1876, es hoy quien lleva al poder al partido que se ha propuesto la revisión constitucional.

Para que se vea como la fuerza de los principios progresivos es tal, que acaban siempre por imponerse.

Durante la crisis.

De un periódico fusionista:

«Un gabinete Posada sería una solución híbrida, sin fuerzas para gobernar, sin unidad para hacer frente á las dificultades.

En estos momentos se necesita un gobierno de prestigio, de identidad de criterio, de energía, que dentro de las soluciones liberales sea una garantía de orden y pueda resolver las cuestiones pendientes.

Como por ejemplo, un tercer gabinete fusionista.

Con Sagasta y todo.

Después de la crisis.

El Progreso:

«E tá llamando la atención que hasta las altas horas de la noche no llegasen á seis las dimisiones presentadas, cuando en circunstancias análogas, no habría funcionario de cinco mil pesetas de sueldo para arriba, que no hubiese dimitido.»

Pero esto era antes de venir al mundo los fusionistas, pues para estos señores la palabra dimitir no existe en el diccionario de la lengua.

La primera piedrecita fusionista.

Es *El Correo* quien se la tira al presidente del nuevo ministerio:

«Ha extrañado en un hombre de la sagacidad y de la doctrina del señor Posada Herrera, que como jefe del gobierno haya aconsejado la conferencia con S. M. del general Lopez Dominguez, porque si después de esta conferencia no hubiera aceptado la cartera de Guerra el expresado general, la corona habría quedado al desbierto, y eso tiene siempre su gravedad, sobre todo, en el régimen constitucional.»

Los fusionistas pretendiendo dar lecciones constitucionalismo, ¡y al señor Posada Herrera!

Es lo que nos quedaba por ver.

De un colega madrileño:

«Esta tarde se encontraron en el paseo de la Castellana el señor Sagasta y el señor Martos; éste abrazó al primero, exclamando con la mayor efusión:

— Querido correligionario!

— No nos han dicho qué cara puso el señor Sagasta.»

La de pascua de seguro no sería.

¡Bueno debe estar el jefe fusionista para que le anden con bromitas!

El corresponsal en Madrid de un periódico barcelonés, termina así su última carta política:

«La corrida de toros de hoy, mediana.»

Naturalmente.

Como que se acabaron los fusionistas.

LA PRENSA DE MADRID

Y EL NUEVO MINISTERIO.

*El Eco Nacional* se concreta á hacer la historia de la crisis y gestiones practicadas para su resolución, copiando á *El Correo*.

*El Pabellón Nacional* escribe su primer fondo con el epigrafe «Arma al brazo» y después de disertar sobre la solución de la crisis, termina así:

«Dicho esto, se desprende que de-

bemos esperar que se crea una nueva situación y que ésta dé á conocer sus propósitos para saber si, en efecto, puede el Trono estar seguro de no ser arrastrado por la corriente de las exageraciones políticas y para escoger lugar y definir actitudes al lado ó en frente del nuevo Gobierno.

Está, pues, plenamente justificada en nosotros, como lo está por análogas razones en la mayoría de los periódicos monárquicos, esa posición de *arma al brazo* que por tácito acuerdo han adoptado.»

¡Ojalá continúen en esta actitud ya que no siempre le adoptaron!

Del mismo colega:

«Observa un periódico que una parte de la izquierda, si no toda, al entrar con el señor Posada en el poder, transige con los principios fusionistas, puesto que acepta la Constitución de 1876 y todo cuanto á ella va adjunto.»

Ya que se dedica el colega á hacer historia, pudo hacer constar que el programa íntegro de la izquierda ha sido aceptado entre las condiciones propuestas para llegar á una inteligencia.

*El Imparcial* publica un artículo sesudo y en alto grado patriótico; titúlase *En vías de conciliación*, y de él entresacamos las siguientes consideraciones del juicioso colega:

«Los rumores pesimistas augurando rompimientos y agigantando los obstáculos, revelan con toda exactitud las profundas dificultades que fué preciso vencer para llegar á un punto común de concordia é inteligencia entre los diversos elementos.»

Justo es, por lo mismo, tributar de manera igual el aplauso, los plácemes y el elogio por la dignísima actitud en que las distintas fuerzas, así de la derecha como de la izquierda, han correspondido al pensamiento salvador y fecundo que representa el encargo dado al Sr. Posada Herrera de reorganizar la normalidad del sistema representativo, constituyendo una fuerte y poderosa comunión política que, respondiendo á las tendencias progresivas que la opinión y las necesidades políticas á un tiempo imponen, sirva de contrapeso al partido conservador.

Apártanse y ceden noblemente el puesto los principales combatientes, tanto de la izquierda, como de la mayoría, y en la serenidad de esta venturosa pacificación, que se hace sobre cuestiones candentes y que á todos nos dividían, vienen á realizarse lo fundamental del programa de la izquierda, templado por el espíritu gubernamental de los valiosos elementos de la fusión que cooperan á la concordia.»

Como se vé, *El Imparcial* no escatima sus aplausos al Directorio de nuestro partido y al Sr. Posada Herrera que con un tacto político, raro en nuestros días, ha sabido poner fin á una crisis en extremo laboriosa y difícil.

Por lo demás el colega se abstiene

de hacer augurios y pronósticos, reconociendo de antemano la abnegación y el desinterés en que todos se inspiraron y que hace presagiar una nueva era de felicidad para la patria.

*El Liberal* en su editorial narra con suma brevedad la solución de la crisis, haciendo luego algunas apreciaciones que pasamos á narrar.

Hé aquí lo más saliente del artículo *La izquierda en el poder*.

«Para que la entrada de la izquierda dinástica en el Gobierno significase algo, era preciso que diese al Sr. Posada Herrera y que este aceptase, no solamente algunos de sus hombres, sino también principios esenciales de su bandera.»

Aceptadas por el señor Posada Herrera, la izquierda dinástica entra en el Gobierno con el empeño de conciliar la monarquía y la democracia.

¿Qué importancia tiene esa transacción entre la izquierda, en la cual figuran los hombres de la revolución de 1868, y el Sr. Posada, representante de la Corona para aceptar las condiciones y terminar la crisis presente dándoles participación en el Gobierno? No es posible guardarla actualmente.

¿Qué amplitud se dará al sufragio universal, ó con que limitaciones será restablecido?

¿Hasta dónde se estenderá la revisión constitucional?

Hé aquí lo desconocido; y sobre lo desconocido no se puede fundar ningún juicio. Es forzoso esperar.»

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Calonge 4 Octubre de 1883.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

De nada hubiera servido el interés del público, á realizarse los propósitos que acaricia el Sr. Farró, porque se celebrasen exámenes por el mes de Julio, pues aparte la influencia de estas solemnidades, era el único medio de reforzar la Escuela superior por los alumnos que habia derecho esperar salieran de la Elemental; y no hay para que asirse, como de un cable de salvación, á un caso concreto ocurrido el año pasado, pues entonces fué solamente una Escuela que prorogó la fecha de los exámenes, cuando este año aun ninguna los ha celebrado. Y cuando se ha dispuesto su celebración? Después de haberse clamado en público y en la prensa, contra aquella demora y de haberse notado que la opinión pública creía ver en la misma un rebuscado medio de esterilizar la Escuela superior ó de que el público no se enterara de que la Elemental continúa en estado de larva sin que puedan romper sus capullos las tiernas mariposas que han de volar á la Escuela superior. Y estos casos cuando son solos y concretos, pasan desapercibidos; pero cuando se multiplican con frecuencia, despiertan la opinión y les aplica sus comentarios, las más de las veces justos y acerta-



Y ante tantas brumas y celeridad que saturadas por la electricidad de las pasiones y de los odios, se caen todas con tempestuosa fuerza sobre la desgraciada Escuela superior. ¿Cómo se atreve el señor Farró, el grande amigo de la patria, el único que sale á su defensa, no importándole el descrédito que trunque de mostrarse agraviado, el que viendo correr las cosas sobre la otra Escuela superior en la suya disfrutando de una vida paradisiaca, como se atreve á decirnos, porque no abogamos por la expulsión de los niños que habiendo dispuesto esta Junta, que se sepa el Sr. Farró que no lo hacemos, porque es la genuina voluntad de los padres que á ella concurran, porque así está dispuesto por la Junta provincial, porque evidentemente favorece la instrucción, porque es una muda pero elocuente protesta al desvío que se muestra por la Escuela superior, y sus ideas sobre la expulsión de aquellos niños, manifestadas por la Junta, que en esta como en todas las cuestiones, tiene, casualidad ó no, el mismo criterio que el Sr. Farró. ¿Y qué se pretende con estas medidas? Claramente nos lo muestra en su escrito dicho señor. Mostrar en la teoría y realizarlo en la práctica, que el número de alumnos de la Superior ha de ser exiguo, que esta Escuela ha de sumir por la inercia á que se sujeta y el ostracismo á que se reduce. Que estos son los designios que predominan en el Sr. Farró y sus amigos, así lo veníamos creyendo que al correr de la pluma se hubiesen deslizado, poniéndose en evidencia, é infiriendo el cruel agravio á esta población, que tantos sacrificios hace para el mantenimiento de sus escuelas.

Es que al apuntarse aquellos propósitos, no se tenía en cuenta que hay intereses sagrados que defender y sobre todo el respeto á la noble y elevada idea que guió á nuestros padres á recabar del Gobierno la autorización para fundar la Escuela superior, tal vez la más alta de su clase en España, no tratando la población con el número de habitantes que prescribe la ley; demostrando á las Autoridades legítimas, para la obtención de su ideal, el deseo que animaba á esta población de progresar en su enseñanza, de que la imaginación de sus hijos extendiese su vuelo por más anchos horizontes, de que las dosis del saber entrasen en más grandes cantidades en su cerebro, para que más tarde, no quedasen rezagados en esta marcha difícil del progreso; para que cuando hombres, con la claridad de ingenio y rectitud de conciencia que dá la instrucción, supieran ser útiles á la patria y á la sociedad. ¡Qué protesta de reprobación hubieran lanzado nuestros padres si entonces hubieran habido quienes hubiesen abridos tan menguados propósitos!

Que la ley prescribe para las Escuelas superiores una población de 10.000 almas. Esto lo demostrará á V. Sr. Farró, cuán valiosas no serían las razones sugeridas, por el acendrado celo de nuestros padres por la instrucción, para que la ley se comprimiese y hiciese puesto á Calonge en la categoría de las poblaciones que merecen Escuela superior; que si el número no es suficiente, queda compensado por el amor á la enseñanza que nunca rastro de intereses debían amenguar. Loor, pues, á nuestros padres, preclaros adalides en esta lucha del progreso y de la ilustración, que tal hicieron por la enseñanza y caiga la vindicta pública sobre los que aferrándose á los artículos de una ley, que exceptúa á Calonge pretenden colocarla al puesto de las poblaciones que por falta de elementos tienen constreñida su enseñanza; y esto se dice, y se hace, en estos tiempos en que apoderándose de la sociedad el ansia y la fiebre del saber, levántanse colegios, fundanse ateneos y brillan esplendorosas por doquier las manifestaciones del progreso y de la cultura intelectual. Que sean juzgados por la opinión pública, y caiga sobre ellos su fallo, los que creen que ahora, en estos tiempos, enclavados entre poblaciones que vigorizan la enseñanza con múltiples y valiosos elementos, le es difícil á Calonge mantener una Escuela superior, y pobres olvidados no recuerdan que 15 ó 20 años atrás, funcionaban con elementos vitales ambas Escuelas, la de 1.º y 2.º grado difundiendo las luces del saber con solicitud y desvelo sin tropiezos ni inconvenientes, con marcha magestuosa y libre, aunque por fortuna no había entonces un Profesor elemental que como el señor Farró poseyera tales ideas sobre los grados de vitalidad de aquella Escuela, y las Juntas que se sucedían, sin meticulosidades embarazosas, ni nimiedades pusilánimes, sin ningún esfuerzo ni sacrificio, alcanzaban el que funcionasen con regularidad ambas escuelas, que reinase la más cordial armonía entre los profesores, y nunca dieron pretesto á la opinión pública, para que creyese ver ni siquiera alardes de favoritismo por ninguna de las dos escuelas.

Y en parangón nuestro estado actual como el anterior; y viendo la mezcla informe de extrañas ideas, formando deletéreos gases en la atmósfera de nuestra enseñanza penetra el espíritu conservador en el seno de estas cuestiones, sondeando el alcance de ciertas tendencias y los resultados de las mismas y encuentra la medida del cáncer que corroe nuestra enseñanza; porque las clases que tienen que nutrirse con su número, empiezan por ver el mal, por señalarle con el dedo, claman por el remedio y cuando no responde á sus esfuerzos y no aparece, cae en una postración y abatimiento que les conduce al más grande indiferentismo, dejando que el mal tome

todo su incremento; y esto tal vez empiece á manifestarse en el estado intelectual de nuestro pueblo, pues ¿cómo se comprende que cuando la traslación de la Escuela elemental á esta el Sr. Pons tuviese un número de alumnos de 163 y hoy tenga la Superior como á 15 contando en este número los no clasificados por la Junta y la Elemental según cálculos del Sr. Farró 105, como se comprende, decimos, que habiendo aumentado esta población, encontremos un descenso en la asistencia á las escuelas de 50 alumnos? ¿Como explica usted, Sr. Farró, que antes de su venida hubiese aquella asistencia y ahora haya menguado de tal manera? ¿Qué lógica tienen los números! Como, consecuencias fatales de los procedimientos, indican con su desnuda claridad los resultados de los mismos! Nuestra enseñanza ha decrecido en algunos años de una tercera parte! ¿Es que el gusto proverbial de este pueblo por la enseñanza se ha congelado al frío de la indiferencia? ¿Es que se estingue la llama sagrada del saber, por acabarse la combustión bajo las cenizas de tantos desaciertos? ¿Es producto aquel descenso de la axicia producida por el carbon, despedido por las discordias en nuestra enseñanza? Algo de todo esto puede haber; pero el descenso en la asistencia que se está notando, no es producido por extinguirse aquí el amor á la instrucción, sino que es, en nuestro entender, una consecuencia ineludible un fruto de la marcha irregular que se ha imprimido aquí á las escuelas y la ilusión perdida de poder cortarse tantos males.—Lipo.

#### CRÓNICA GENERAL.

Han sido multados por infracción del reglamento del ramo, las empresas de coches públicos de Gaspar Homs de Cassá de la Selva y Sebastian Vives de Palafrugell.

—El señor gobernador civil de esta provincia D. Ricardo Ayuso, tan luego como tuvo noticia de la formación del nuevo ministerio, presentó la renuncia de su cargo.

A la hora que escribimos estas líneas ignoramos si le ha sido admitida.

—Anteayer en esta ciudad una infeliz criatura que quiso tragarse una castaña entera, falleció á las pocas horas después de sufrir las más terribles angustias.

—Durante las próximas ferias, el Casino Gerundense dará dos grandes bailes de sociedad, los cuales tendrán lugar en las noches del 31 del actual y cinco de Noviembre.

—Han sido decomisados en los mercados de esta ciudad durante la última semana, 201 kilos de frutas y carnes por considerarlas insolubles.

—El domingo tuvimos el gusto de tener en esta ciudad á nuestros queridos amigos y correligionarios de Figueras, los señores D. Maximino Ga-

lí y D. Eduardo de Fonsdeviela.

—Con la ópera en tres actos *La prova d'un ópera seria*, arreglada á la escena española con el título de *Campanone*, ha debutado en nuestro teatro la compañía de zarzuela que dirige el barítono señor Brú.

Aunque las dotes orales de los artistas en general carecen de la extensión que sería de desear, sobre todo en producciones de la índole de la que nos ocupa, no obstante lograron cantarla con bastante ajuste y colorido en las dos noches de su representación.

No terminaremos sin aconsejar á una de las partes, ventajosamente conocida de nuestro público, deje las exageraciones y apayasamientos para papeles cuya índole lo consienta, pues tratándose del *Campanone* al público le produjeron mal efecto.

La orquesta bien.

—Hemos recibido el núm. 20 de la acreditada Revista científica *La Electricidad* cuyo interesante sumario es el siguiente,

Texto.—*Sección de aplicaciones:*

Ensayos sobre la tracción eléctrica por acumuladores en París.—Acto militar. Aparatos de los Sres. Sautler, Leononier y compañía de París.

—*Correspondencia:* Sociedad Internacional de electricidad en Viena.—

*Sección de noticias diversas:* La luz eléctrica en España.—Leemos en el *Boletín de obras públicas*.—Tránvia eléctrico.—Pila medical.—Telefonía.

—*Privilegio de invención* Patentes en España (continuación).

Grabado.—Locomovil eléctrica para las operaciones militares con máquina Gramme y proyector Margin construida por los Sres. Sautler, Leononier y compañía de París.

—Dice un periódico de Granada, que en el viaje que ha hecho desde aquella población á Badajoz el regimiento de caballería de Villaviciosa, ha tenido varios percances desagradables. Además de morir el capellán, aplastado por un carro, al bajarse de él, un sargento se rompió una pierna y un soldado un brazo.

En el camino murieron también cinco caballos.

—Según parece, está ya firmado y pronto aparecerá en la *Gaceta* el Real Decreto convocando á oposiciones para proveer 60 plazas del cuerpo de aspirantes á la carrera judicial. Los ejercicios serán tres: uno teórico y dos prácticos. También aparecerá en el diario oficial otro decreto creando una comisión encargada de formular un proyecto de reglamento para las oposiciones á las plazas de vicesecretarios de las audiencias de lo criminal.

#### CRÓNICA RELIGIOSA

SANTOS DE HOY. Sta. Eduvigis duquesa de Polonia y S. Eron obispo.

SANTO DE MAÑANA. S. Lucas evangelista y Sta. Trifoni emperatriz.

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.



# SECCION DE ANUNCIOS.

## FERRO-CARRILES

Hora de la salida de los trenes de la estacion de esta ciudad.

De GERONA á BARCELONA.—*Primer tren*, á las 6 y 37 minutos de la mañana: Riudellots, Caldas de Malavella, Sils, Empalme, Blanes, Malgrat, Pineda, Calella, S. Pol, Canet, Arenys, Mataró, Badalona, Barcelona.

*Segundo tren*, á las 3 y 41 minutos de la tarde: Fornells, Riudellots, Caldas de Malavella, Sils, Empalme, Hostalrich, Breda, Gualba, S. Celoni, Palau, Tordera, Llinás, Cardedeu, Granollers, Montmeló, Mollet, Moncada, Sta. Coloma, S. Andrés, Horta, Clot, Barcelona.

*Tercer tren*, á las 8 y 27 minutos de la noche: Granollers y Barcelona.

De GERONA á PORT-BOU.—*Primer tren*, á las 8 y 30 minutos de la mañana: Celrá, Bordils y Juyá, Flassá, S. Jordi, Camallera, S. Miguel, Tonyá, Vilamallá, Figueras, Perelada, Vilajuiga, Llansá, Culera, Port-Bou.

*Segundo tren*, á las 5 y 41 minutos de la tarde: S. Miguel, Tonyá, Figueras, Perelada, Llansá, Port-Bou.

*Tercer tren*, á la 1 y 16 minutos de la madrugada: Figueras y Port-Bou.

NOTA. Las horas indicadas son del meridiano de Madrid, que atrasan unos treinta minutos con los relojes de esta ciudad.

## EL PORVENIR

EFFECTOS DE ESCRITORIO Y PAPELERÍA

DE

### PEDRO PUIG

CALLE CORT-REAL, GERONA.

En dicho establecimiento hallará el público un grande y magnífico surtido de papel de todas clases, tanto para oficinas como para particulares, sobrés de todas dimensiones y colores, libretas y libros rayados de varios tamaños para el Comercio, escuelas y colegios; cartapacios de carácter Español é Inglés; plumas metálicas de los sistemas mas modernos, portaplumas, raspadores y lápiceros; devocionarios y Semanas Santas con incrustaciones de última novedad y un grande y precioso surtido de cromos y estampas apropiadas para toda clase de regalos.

Así mismo se ofrece con condiciones las mas ventajosas, libritos para fumar en sus clases más variadas y fósforos de las mejores fábricas españolas y extranjeras.

## Vapores correos del Marqués de Campo.

primera y única línea regular de vapores correos entre  
**Liverpool, La Península y Manila**  
por el Canal de Suez.

Viajes redondos mensuales en día fijo desde el puerto de  
Liverpool á los de

La Coruña, Vigo, Cadiz, Cartagena, Valencia, Barcelona, Port-Said  
Suez, Aden, Punta de Gales, Singapur y Manila.

### el vapor VALENCIA

saldrá en viaje extraordinario del puerto de Barcelona para los de Port-Said, Suez, Aden, Punta de Gales, Singapur y Manila, el día 1.º de Noviembre á las 4 de la tarde.

Admite carga y pasajeros para dichos puertos.

La carga deberá entregarse los días 27 y 28 del corriente en el muelle del Rebajo.

Para fletes y demás antecedentes sus Consignatarios, SRES. BORRELL Y C.ª, Escudillers, 76, BARCELONA.

## LA GRAN REVOLUCION



que ha promovido entre los fumadores, el higiénico y famoso sin rival papel de ALQUITRAN NORUEGO, ha hecho que varios especuladores lo imitasen y falsificasen, dándole diferentes calificativos. Damos la voz de ALERTA y recomendamos á todos los fumadores que no deesen caer en el imperismo de estos especuladores, que EXIJAN en todos los libritos de ALQUITRAN NORUEGO, la marca estampada de este aviso, y el NOMBRE y RÚBLICA de los ÚNICOS inventores y fabricantes.

Joseph Bardou et fils, de Perpignan (Francia.)

Sucursal única de la fábrica, para toda España: Calle de Zurbarán, num. 3, Barcelona.—Se vende en todos los estancos y tiendas del artículo.

## PEDRO BACH-ESTEVE, Dentista.

Doctor en medicina y cirugía dental.



Especialidad en la curación de las enfermedades de la boca. Construye dientes artificiales con toda perfección y garantiza los aparatos hechos en su acreditado establecimiento.

Horas de consulta de 9 á 12 de la mañana y de 2 á 5 de la tarde.

Progreso 21 principal Gerona.

## GRASA BLONDE

Especial para toda clase de engranajes y frotaciones.

Esta grasa, desconocida hasta hoy en España y que tanta aceptación está alcanzando en otros países productores, da por resultado:

- 1.º Economía de la mitad de coste sobre el sebo común, que hoy se gasta.
- 2.º Economía de trabajo en el unte y en su preparación; y
- 3.º Quita todo ruido á las ruedas, lo que demuestra la mayor duración de los dentados, engranajes, maquinaria, coches y carruajes etc.

SE VENDE en cajas de 25 y 50 kilogramos y en barriles de 100 y 200 al precio de UNA PESETA kilo.

Depósito. Plaza del Aceite, Almacén de hierro, GERONA.

CIRUJÍA

Ricardo Grahit

Médico-Cirujano

FORSA - 4 - 2.º

GERONA

Toda clase  
de enfermedades

Horas de consulta  
de 12 á 2 de la tarde

IMPOTENCIA

SIFILIS, VENEREO

ESTERILIDAD

ENFERMEDADES DEL

### ESTÓMAGO.

### PASTILLAS Y POLVOS

PETERSON

CON BISMUTHO Y MAGNESIA

Recomendamos contra las afecciones del Estómago, Falta de Apetito, Digestiones laboriosas, Acedias, Vómitos, Eructos y Cólicos; regularizan las funciones del Estómago y de los Intestinos.

Exigir en el rótulo el sello oficial del Gobierno francés y la firma de J. FAYARD. Adh. DETHAN, farmacéutico en París.

Nota. Se halla de venta en la botica del Dr. Ametller, Gerona.

## JAIME PADROSA

Afinador, Ballesterías, 45

Recomposicion de Camas de hierro, básculas, romanas, balanzas, pesas y medidas, y arcas para guardar caudales

### PÍLDORAS DE LOURDES

### PURGANTES anti-biliosas

DEPURATIVAS

De accion fácil

y segura, toleradas por los estómagos mas delidos.

Se vende á 6

rs. caja en las principales farmacias.

En Gerona, farmacia de J. Ametller.

Depósito: Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.



**SE VENDE** una casa en esta ciudad calle del Portal-Nou (Muralla) compuesta de bajos, primer y segundo piso y jardín.

Al que convenga puede dirigirse en la imprenta de este periódico donde darán razon.

Un corredor se encarga de la compra y venta de fincas dentro y fuera de Barcelona, colocacion de capitales, gestion de crédito; de la presentacion y despacho de toda clase de documentos, licencias etc. en las oficinas y curiales, y de instar á los actuarios para la terminacion de las causas ó asuntos, cuidando de dar aviso y remitir la documentacion al interesado, sea cual fuere el pueblo de su residencia. Calle Santo. Domingo del Call, 10, piso 2.º, -2.ª Barcelona.

## IMPRESOS MUNICIPALES

Se hallan en la imprenta de este periódico á precios cómodos.

## APRENDIZ

Se necesita uno en la quincallería de Detrell hermanos, plaza de la Constitucion, 9, Gerona.